

RECENSIONES

ANGEL SANTOS HERNANDEZ, S. J., *Teología Bíblico-Patristica de las Misiones*. Santander, Editorial Sal Terrae, 1962. 242 pp.

Forma esta obra el volumen IV de una amplia *Misionología* concebida en doce volúmenes. En la misma trata el autor de estudiar el concepto de Misión tanto en el Antiguo como Nuevo Testamento y el pensamiento de los Santos Padres sobre el mismo. Por la imponente bibliografía reunida en las páginas 8-12 aparece que otros le han precedido en esta tarea, descollando sobre todo la literatura protestante. La idea de Misión se descubre en la misma historia del pueblo judío y se reafirma en varios textos de la literatura profética y sapiencial. Más clara aparece en el Nuevo Testamento, en donde se abren perspectivas más universales con el mandato expreso de Cristo dado a los Apóstoles de predicar su Evangelio a todas las gentes. Cristo fue el primer misionero, al que siguieron después los Apóstoles, principalmente San Pablo, el Apóstol de los gentiles.

Esta misma idea misionera se desenvuelve entre los Santos Padres, aunque aparezcan algo desdibujada en el conjunto de la literatura patristica, encaminada más bien en conservar y defender la fe de los fieles. El autor polemiza contra Charles, que encontraba en los escritos patristicos pocos elementos para constituir una verdadera Misionología. Otros autores han sido menos pesimistas, y de su parte se coloca el P. Santos. Con paciencia va estudiando los diversos testimonios esparcidos aquí y allí, para concluir que, si bien es inútil querer encontrar en los Santos Padres una sistematizada exposición misional, con todo ofrecen ricos elementos de misionología.

Cierra el libro un índice alfabético personal, geográfico y general. La obra del padre Santos se lee con fruición, y los datos aportados tienen el valor de ofrecer en síntesis los elementos bíblicos-patristicos para una teología misional.

L. Arnaldich, O. F. M.

Miscelánea Bíblica Andrés Fernández, en «Estudios Eclesiásticos», 34 (1960), 934 pp.

Bien merecía el benemérito P. Andrés Fernández, fallecido santamente en 1960, el homenaje de esta *Miscelánea*, preparada por los PP. José Sagüés, Sebastián Bartina y Manuel Quera. Se abre el volumen con la reproducción del telegrama del Card. Tardini, enviado en nombre de S. S. Juan XXIII, y cartas manuscritas de varios prelados de España. Sigue una nota bibliográfica y bibliografía del homenajeado, redactada por el P. Francisco Solá.

Los temas tratados en la *Miscelánea* se refieren a cuestiones generales o introductorias, y a estudios sobre el Antiguo y Nuevo Testamento. La colaboración es amplia, así como las lenguas en que están redactados los trabajos. Serían necesarias varias páginas para enjuiciar cada una de las aportaciones de los varios autores a esta *Miscelánea*. Algunas colaboraciones son breves; otras alcanzan mayor número de páginas, lo cual no siempre está conforme con la densidad de su contenido. Algunos de los trabajos que aquí figuran habían sido ya publicados con anterioridad, tales como el de H. Junker («Trierer Theologische Zeitschrift», 69 (1960) 65-74). El valor de los mismos es muy desigual. Mientras los más aportan una valiosa contribución a los estudios bíblicos, unos pocos parecen más bien un expediente para salir del paso. Pablo Termes, en su colaboración: *La formación de Eva en los Padres Latinos hasta San Agustín inclusive* (pp. 421-459) prefiere hablar de *carácter provisional* en sus conclusiones, afirmación que reafirma la reconocida solvencia y ponderación científica del autor. Su estudio contribuirá sin duda a la clarificación de esta importante cuestión, que si bien puede ser susceptible